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參政議政力爭參政議政力爭「「冠軍」」
四年一屆的體育盛事奧運會正在巴西里約如火如荼地進行四年一屆的體育盛事奧運會正在巴西里約如火如荼地進行，，又一次在全球掀起一場體育熱潮又一次在全球掀起一場體育熱潮。。在在

中國代表團中中國代表團中，，很多人不僅是體育明星很多人不僅是體育明星，，而且還有着另一個身份而且還有着另一個身份——政協委員政協委員。。鮮為人知的是鮮為人知的是，，從從

「「中國奧運第一人中國奧運第一人」」劉長春劉長春，，到中國奧運首個冠軍許海峰到中國奧運首個冠軍許海峰，，還有改寫世界田徑歷史的劉翔還有改寫世界田徑歷史的劉翔，，甚至正甚至正

在里約奧運賽場上指揮在里約奧運賽場上指揮「「作戰作戰」」的教練李永波的教練李永波，，全都是或曾經是全國政協委員全都是或曾經是全國政協委員。。他們為中國體育他們為中國體育、、

全民健身等事業發聲建言全民健身等事業發聲建言，，更關注民生等社會焦點問題更關注民生等社會焦點問題，，成為歷年兩會中一道不可或缺的風景成為歷年兩會中一道不可或缺的風景。。

記者觀察歷屆全國政協委員名單，發現越來越多的
體育運動員、教練成為委員。從往屆僅有一兩

名，到本屆已有六名體育界政協委員，不僅顯示出中國
體育界的地位不斷提升，更是歷屆體育界政協委員認真
履職取得良好效應的結果。
記者發現，兩會期間的體育界政協委員們，提案內容
從宏觀的體育產業改革發展到微觀的場館建設，多數聚
焦與體育產業相關問題。

劉翔：發展青少年體育教育
全國政協委員、奧運冠軍劉翔今年的提案內容涉及青
少年體質和體育教育的問題，並將積極參與校園體育的
推廣。他表示，「學生每天最好能堅持1小時的體育鍛

煉，一些城市的學校是因為課業負擔比較重，學生沒有
足夠的時間進行體育鍛煉，這些地方解決的辦法就是在
中考中加考體育項目。但一些基層的鄉鎮中小學則存在
體育老師比較匱乏的現象。」他建議設計一套趣味田徑
項目的課間操。
談及鄉鎮中小學、邊遠山區學生體育教育問題，劉翔

呼籲有更多的公益組織、基金會，能夠在硬件上給予他
們幫助。除改善體育設施外，教育部門也應該聯手體育
部門，加強對基層教師的培訓。「發展青少年體育運
動，不僅可以增強體質，對塑造青少年意志品質也有很
大的益處。同時，培養青少年體育運動的興趣，也將給
體育產業培育潛在的消費群體，所以體育不僅僅是體育
部門的工作，也是全社會的共同事業」，他說。

黃玉斌：改革應因項目而異
全國政協委員、中國體操隊總教練黃玉斌表示，自己

一直關注體育產業改革，「隨着社會的發展，各個部門
都應該創新和改革，朝着更好的方向發展」。他並強
調，「因為體育項目各不相同，改革還應該因項目而
異。任何一項改革，一定會遇到挫折和困難，但只要大
方向是正確的就必須堅持，遇到困難和坎坷就去克服
它，不能因噎廢食」。

鄒凱：關注運動員就業培訓
全國政協委員、中國體操男隊運動員、奧運冠軍鄒凱

始終關注體操等一些市場化程度相對較弱的項目存在不

同程度後備人才匱乏的情況，他曾表示，「所有的市場
化都是建立在專項的強盛上，所以爭奪冠軍是必要的；
但同時也需要更多人參與，這也是必要條件。只有更多
人關注這一體育項目才能舉辦更多的賽事，通過賽事再
吸引更多的人，這些都是相輔相成的」。
由於備戰里約奧運會，今年兩會期間他沒有遞交提

案，但此前接受媒體採訪時，談及未來他曾表示比較在
意運動員在役期間能夠接受一些就業技能培訓，使運動
員在退役後就能很快地上崗，「如果能實行這樣的措
施，那麼對運動員的幫助會是很大的」。
此刻，中國運動員正在奧運賽場奮力拚搏，明年將面

臨政協換屆，相信將有更多奧運健兒加入政協，為體育
產業及更多其他領域建言獻策。

中國奧運傳奇人物與政協的情緣
作為一項競技賽事，奧運會的「第一」總是被賦予更

重要的意義。回溯中國奧運歷史，有這樣一些不得不提
的里程碑式人物，例如「中國奧運第一人」劉長春和中
國奧運首個冠軍許海峰，而他們都是全國政協委員。

劉長春：奧運第一人體力透支影響發揮
劉長春曾歷任第五屆全國政協委員、第四屆遼寧省政

協常委、中華全國體育總會常委、中國奧委會副主席、
遼寧省體育協會副理事長等職。
1932年，日本當局許以高官厚祿，希望劉長春代表
「偽滿」參加第10屆奧運會，妄圖利用他的成就提高
「偽滿」聲譽。5月，他發表聲明，拒絕代表「偽滿」
參加奧運會，此舉受到張學良的讚賞。之後，他成為中

國參加世界級運動會的第一人。
同年6月，偽滿洲國參加奧運未獲國際奧委會批准，
中國奧委會急電要求為劉長春、于希渭報名，並於6月
26日接獲籌備會答覆同意。張學良共出資1,600美元，
派劉長春代表中國首次正式參加第十屆奧運會。7月8
日，劉長春自上海搭乘郵輪，出發前往美國洛杉磯，展
開中國奧運首航。郵輪在7月29日抵達洛杉磯，30日下
午舉行開幕典禮。
經過3個星期海上漂浮，劉長春的體力已大受影響，
原本報名的3個項目，他只參加了100公尺和200公
尺，因在分組中最後一名，未能晉級。400公尺則因體
力不支，未能出場比賽。
比賽結束後，劉長春因路費不夠而無法回國，後來是

在當地華僑的捐助下，才回到中國。
在1933年的全國運動會上，劉長春以10.7秒和22.0
秒的成績再創100米、200米兩項全國紀錄，奪得冠
軍。其中10.7秒的100米紀錄保持長達25年之久。1936
年劉長春第二次代表中國，參加第11屆奧運會，由於
28天的海浪顛簸，體力消耗較大，而未能取得好的成
績。

許海峰：首金開創中國奧運歷史
在2016年里約奧運會射擊女子10米氣手槍決賽中，

中國選手張夢雪奪得金牌，為中國代表團摘得本屆奧運
會首金，再次引起社會對於射擊運動的關注。
許海峰是第十屆全國政協委員。他曾在1984年洛杉

磯奧運會的男子手槍60發慢射比賽中獲得金牌，成為
當屆奧運會首枚金牌得主，同時也是中國奧運會歷史上
的首位冠軍得主，打破了中國奧運史上金牌「零」的紀
錄。
許海峰1984年進入國家隊，同年7月，27歲的許海峰

在洛杉磯一戰成名。許海峰曾多次回憶說：「那次是新
中國第一次組團參加奧運會，我不僅是第一次，而且還
是一個剛進入專業射擊訓練兩年的新手，對奧運會認識
不足，不知道這一比賽的分量。」也許就是因為沒有奪
冠的壓力，使他發揮更穩定。
作為全國政協委員，許海峰曾在政協履職期間提出要

加大國民素質教育的提案。他表示，國民素質的高低對
於展現國家形象至關重要。

姚明：身體力行「走心」履職
姚明與中國男籃雖未能取得奧運冠軍，但其在

中國乃至世界體壇都有着無以倫比的影響力，被
稱為「中國高度」。擔任全國政協委員後的姚
明，更因身兼多重身份，視角和關注點廣泛，提
交過多份含金量極高的提案，被認為是體育界政
協委員認真履職的代表人物。
在今年的全國兩會上，姚明提交了關於體育場
館運營的提案。他在提案中列舉了目前國內場館
運營方面的一些問題，建議進一步發揮體育場館
的作用，呼籲各地在建設體育場館時「既要建好
館，又要用得上，養得起」。

體育場館運營需市場化
他表示，這些場館建成後不怎麼使用的話，每
年會消耗大量的政府資源，需要讓這些體育場館
進行轉型，市場化是一個大的方向。由此他建
議，應突破公共體育場館現有運行機制，引入社
會資本，成立股份制經營實體甚至產業集團。

身處體育行業，姚明已連續四年提交與體育改
革相關的提案。內容除了今年提出的體育場館市
場化，還包括「籃球協會的實體化」、「體教結
合」、「取消賽事審批」、「推廣青少年體育專
項課」等。其中，「取消賽事審批」的意見引起
國務院重視，並體現在《關於加快發展體育產業
促進體育消費的若干意見》文件中。對此，姚明
表示「只是萬里長征走了第一步」 ，期待被落到
實處。
除了宏觀方面的體育產業改革，姚明的提案也

曾涉及細微層面。2015年兩會，他以上海試點的
成功經驗為例，建議推廣專項體育課，「讓學生
因體育課更愛體育，而不是因體育課不再愛體
育」，從而達到擴充體育人口的目的。
提案中，姚明列出了詳細的步驟方法，例如跨
班級搞興趣小組、提高專項素養，從而讓學生能
專注學習自己感興趣的體育項目，拒絕統一的枯
燥跑圈或者不負責任的「自由活動」。

體育界政協委員的產生
全國政協委員由34個界別

組成，包括黨派、團體、界
別及特邀4個方面。

第一階段由34個界別分別
進行提名推薦，產生推薦名
單；第二階段則由中共黨委

組織有關部門協商，形成建議名單；第三階
段，全國政協常務委員會會議表決，半數同意
後通過；到了第四階段，全國政協辦公廳對外

公佈最終名單。
從界別裡，可以看到中國共產黨、全國婦

聯、全國總工會、青年團、農業界，以及特邀
代表等界別有可能推舉普通百姓。在34個界別
中，尤以文學藝術界的分配名額最多，文藝明
星也由此被推舉進入全國政協委員的行列。體
育明星由體育界別推薦，比如劉翔、姚明等。
體育界別委員較少，推薦名額尤其珍貴，從歷
屆名單來看，大多為世界冠軍。

體育明星履職政協體育明星履職政協

香港文匯報記者王頔北京報道

十二屆全國政協
劉翔
中國男子田徑隊110米欄運動員。國際田聯大獎賽總決賽
冠軍。
李永波
羽毛球運動員，現任中國羽毛球隊總教練，共6次奪得世
界冠軍。
鄒凱
中國國家體操隊主力隊員，中國奧運史上第一個獲5枚金
牌的運動員。
周繼紅
中國第一個跳水奧運會冠軍，1994年入選國際水上名人
堂，成為進入該名人堂的中國第一位運動員。
姚明
前中國職業籃球運動員。2003年至2008年連續六個賽季
入選NBA西部全明星陣容。
黃玉斌
體操運動員，世界盃體操賽吊環冠軍。

十一屆全國政協
鄧亞萍
第八、十、十一屆全國政協委員、奧運冠軍，乒乓球史上
排名「世界第一」時間最長的女運動員。
葉喬波
1991年首次奪得500米短道速滑世界冠軍，為中國冬季項
目實現冬奧會上獎牌零的突破。

十屆全國政協
許海峰
中國奧運會歷史上首位冠軍得主，打破了中國奧運史上金
牌「零」的紀錄。
宮魯鳴
籃球運動員、教練。曾任中國男籃主教練，中國男籃黃金
一代的舵手。

九屆全國政協
王義夫
第八、九屆全國政協委員，中國前射擊運動員。現任中國
國家射擊隊副領隊、總教練。
李小雙
第八、九屆全國政協委員、體操運動員。多次被評為全國
「十佳」運動員和全國體操「十佳」運動員。
郎平
著名女子排球運動員、教練員。2002年入選排球名人堂，
成為亞洲排球運動員中獲此殊榮的第一人。

八屆全國政協
聶衛平
第六、七、八屆全國政協委員，中國著名圍棋職業運動
員，1982年被中國圍棋協會授予九段。

七屆全國政協
劉適蘭
第六、七屆全國政協委員，女子國際象棋名手，國際特級
大師。

六屆全國政協
鄭鳳榮
女子跳高運動員。1957年以1.77米的成績打破女子跳高世
界紀錄，成為中國第一個打破世界紀錄的女選手。

五屆全國政協
年維泗
中國著名足球運動員、教練員。有「中國足球教父」之
稱，曾任中國足協主席。
梁焯輝
中國乒乓球隊第一任教練。1989年被評為建國40年傑出
教練員之一。

話你
知
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